



Le 3 mai 2025, le terrain de football du FC Granges a été officiellement baptisé Stade Madeleine Boll

FOOTBALL FÉMININ

De la pionnière Madeleine Boll à l'Euro 2025

/Claude-Alain Zufferey

La Suisse organise l'Euro féminin 2025 du 2 au 27 juillet. Trois matches se dérouleront à Sion: Belgique - Italie (3 juillet), Norvège - Finlande (6 juillet) et Portugal - Belgique (11 juillet).

Pionnière du football en Suisse dans les années 60, Madeleine Boll se réjouit tout particulièrement de pouvoir assister à cette compétition à domicile. «Les billets n'ont eu aucune peine à se vendre. Pratiquement tous les stades seront pleins. Ce spectacle va permettre de mettre le football féminin en lumière. Dans le Valais central, il n'y a pas assez d'équipes à mon goût. Les dirigeants de clubs pourraient faire plus pour développer leurs sections féminine», explique la Grangearde de 71 ans.

Switzerland hosts the Women's Euro 2025 from 2 to 27 July. Three matches will be held in Sion: Belgium vs Italy (3 July), Norway vs Finland (6 July) and Portugal vs Belgium (11 July).

Madeleine Boll, who was a pioneer of women's football in Switzerland in the 1960s, is particularly excited to be able to attend this competition on home soil. 'The tickets have sold quickly – nearly every stadium will be full. This spectacle will help put women's football in the spotlight. There aren't enough teams in Central Valais for my liking.' Club managers could do more to develop their women's teams,' explains the 71-year-old from Granges.

Madeleine Boll a été et restera un exemple pour toutes les jeunes filles qui souhaitent jouer au foot. A 12 ans, elle a pu évoluer avec les juniors du FC Sion en raison d'une erreur administrative. Au moment de lui accorder une licence, personne n'avait remarqué qu'elle n'était pas un garçon. Car en 1965, les filles n'arpentaient pas les terrains de football. *« Puis on m'a retiré ce droit de jouer... parce que j'étais une fille. J'étais super triste, car je ne comprenais pas cette situation. »*

Une carrière en Italie

Cinq ans plus tard, la Valaisanne a pris le chemin de l'Italie pour pouvoir vivre sa passion, avant de revenir au FC Sion avec qui elle a gagné la Coupe de Suisse en 1977. *« A l'époque, je n'avais pas conscience d'être une pionnière. C'est maintenant que je me rends compte que j'ai participé à ce mouvement pour développer le football féminin. »* L'association suisse de football a rendu hommage à Madeleine Boll en s'inspirant d'elle pour créer la mascotte de l'Euro 2025 : elle s'appelle Maddli et représente un chien Saint-Bernard, l'animal fétiche de la footballeuse de Granges.

Madeleine Boll has been and will remain an example for all young girls interested in playing football. At the age of 12, she had the chance to play with FC Sion's junior team due to an administrative oversight. Nobody had noticed that she wasn't a boy when she was granted a licence – girls weren't running around on football pitches back in 1965. *'Then they took away my right to play... because I was a girl. I was really upset, because I couldn't understand.'*

A career in Italy

Five years later, the Valais native headed to Italy to pursue her passion, before returning to FC Sion, with whom she won the Swiss Cup in 1977. *'At the time, I didn't realise I was a pioneer. It's only now that I realise I was part of the movement to develop women's football.'* The Swiss Football Association has paid tribute to Madeleine Boll by drawing inspiration from her in its design of the Euro 2025 mascot: her name is Maddli and she represents a St. Bernard dog, the Granges footballer's favourite animal.

CRANS-MONTANA PLÉBISCITÉ PAR L'UEFA

> Dans le cadre de cet Euro féminin 2025, l'UEFA a nommé Crans-Montana centre d'entraînement officiel. Il met ainsi en exergue tous les efforts qu'a fait la région pour développer ses infrastructures, mais également son implication dans le football féminin depuis de longues années. De nombreuses équipes dames ont choisi le Haut-Plateau pour venir en camp d'entraînement. Parmi elles, Lyon, Servette ou encore la sélection nationale d'Haïti qui préparait le Mondial 2023.

> Dans le cadre du programme estival de l'association **Swiss Made Culture**, la pionnière du football féminin suisse, Madeleine Boll, donne une conférence à Crans-Montana le 12 septembre.

CRANS-MONTANA CHOSEN BY UEFA

> UEFA has named Crans-Montana as its official training centre for the Women's Euro 2025. By doing so, it has highlighted all the efforts the region has made to develop its facilities and its long-standing involvement in women's football. Many women's teams have chosen the Haut-Plateau as the location for their training camps, including Lyon, Servette and the Haitian national team when it was preparing for the 2023 World Cup.

> As part of the summer programme of the **Swiss Made Culture** association, Swiss women's football pioneer Madeleine Boll will give a lecture in Crans-Montana on 12 September.

